
 

修学旅行に出発（高等部） 

１０月３１日（水） 

まだ暗い午前４時４０分頃から生徒・保護者の方が

集まりだし、５時ちょうど観光バスが到着し、５時５

分ほぼ予定通り養老鉄道揖斐駅を出発しました。 

今日から二泊三日の予定で沖縄方面への修学旅行。

まずはセントレア中部国際空港に向けて出発しまし

た。 

飛行機(ANA301便)もほぼ定刻の８時４０分発、那覇

空港には１１時過ぎに到着しました。１日目は国際通

りの散策と首里城の見学をしました。国際通りではお

土産を買うのにお店がたくさんあり迷う生徒もいまし

たが、決めていたものは何とか買えました。 

朝早く、少し眠そうな生徒もいましたが、みんな元

気に、そして笑顔で活動できました。 

  

作業学習（中学部） 

１０月３０日（火） 

来月の学習発表会に向けてステージ発表の練習もいよ

いよ始まりましたが、それとは別に中学部では、作業学

習の時間に当日プレゼントをする予定の「木のビーズス

トラップ」作りを１０月に入ってから取り組んでいま

す。 

紙やすりをかけたり、色やニスを塗ったり、紐を切り

とったりとそれぞれの得意分野や個々の力を見ながら作

業を進めています。学習発表会当日は、ぜひ中学部のコ

ーナーにもお立ち寄り下さい。 

 



 

現場実習報告会 

１０月２９日（月） 

先の現場実習の報告会がありました。３年生にとって

は卒業後の進路を決める最終の場。２年生にとっては２

度目の現場実習で働くことについて考える場になったの

ではないかと思います。 

会の中では、頑張ってきたこと、反省すべき点などを

生徒一人一人、自分の言葉で話してくれました。その気

持ちを大切に、これからの学校生活を送ってほしいと思

いました。 

午後からは小学部がハロウィンパーティーということ

で事務室や校長室を回っていました。 

卓球部 

１０月２７日（土） 

昨年、ＯＫＢ（大垣共立銀行）さんから、部活動での

交流ができないかというご提案があり、始まった卓球部

との交流ですが、今年も行うことができました。 

初めはお互い何となく遠慮しがちという感じがしまし

たが、さすがに銀行員さんです。上手に生徒達の中に入

り、レベルに合わせて活動していただけました。 

昨年のことを覚えていて楽しみにしていた生徒もいて

嬉しそうにしていました。 

最後に高等部の作業製品の竹炭をプレゼントして終り

ましたが、こんな交流もありかなと思いました。 



 

教育と福祉振興大会 

１０月２６日（金） 

「第35回 岐阜県障がい児・者の教育と福祉振興大会

並びに岐阜県特別支援学校PTA研修大会」が大垣市ス

イトピアセンターで行われました。 

開校以来「学習発会」のバザーにおいて、手作りの

豚汁やおでんを振舞っていただいている「さといもの

会」様が岐阜県特別支援学校PTA連合会表彰を受けら

れました。今日は代表で高橋千鶴子様に登壇していた

だきました。 

全体発表では「100%の子育て・・・100%でない子

育てから社会参加へ・・・重症心身障がい児をもつ母

たちの願い」ということでPTA会長さん含め3名の保護

者の方の心に沁みる発表がありました。 

学習発表会オリエンテーション 

１０月２５日（木） 

５時間目に学習発表会のオリエンテーションがありま

した。昨年度の様子をパワーポイントで見ました。何と

なくあんなこともこんなこともやったなぁとみんな懐か

しく見ていました。 

その後、今年度の発表内容ということで小学部の低学

年グループから内容の発表がありました。お姫様の救出

あり。ブレーメンの音楽隊あり。実験あり。和太鼓あ

り。高３の学習発表会最後の出し物あり。中学部作業製

品の配付あり。高等部の作業製品の販売あり。聞いてい

るだけで楽しみになりました。 



 

 

 

 

穏やかな一日 

１０月２４日（水） 

今日は特に行事もなく、天候も穏やかで暖かな１日で

した。午後からの授業を見ましたが、小学部の低学年が

「山の音楽家」を太鼓などの楽器を使って演奏していま

した。中学部重複障がい学級では、Ｂ紙を何枚か貼り合

わせたキャンパスに刷毛やローラーを使って、秋の風景

を描いていました。高等部では先日の現場実習の報告会

の原稿作りと発表練習をしていました。 

楽しんでいる教室、真剣に考えている教室など、雰囲

気は様々でしたが、授業への取り組みとなるとどこの教

室も集中していました。 

命を守る訓練 

１０月２３日（火） 

今日、抜き打ちで「命を守る訓練」を行いました。 

地震が発生したということで、机の下などにもぐり身

を（頭を）守る姿勢をとった後、ヘルメットや防災頭巾

を被り、先生の指示に従って校庭（メタセコイヤ前）に

避難しました。 

スムーズに避難できたと思いましたが、訓練というこ

とで今一つ、緊迫感に欠けていたようにも思えました。 

地震等、自然災害は起こらなければそれに越したこと

はありませんが、やはり必ず来るということを前提に日

頃から「命を守る」こと、考えたいと思います。 



 

 

 

 

普通の日 

１０月２２日（月） 

今日は校外学習も校内行事もなく何となく落ち着いた

静かな１日でした。 

校内が静かな分、普段あまり聞こえてこない特別棟２

階の音楽室（兼多目的室）からの歌声（高等部３年：銀

河鉄道777のエンディング曲や小学部４.５年生のブレー

メンの音楽隊の歌等）が良く聞こえました。 

廊下や階段の子ども達の声もいつもより、鮮明に聞こ

えたような気がしました。学習発表会まであと１か月。

これから少しずつ、歌や楽器、台詞の声が聞こえてくる

のが楽しみです。 

赤い電車まつり 

１０月２１日（日） 

旧名鉄谷汲駅周辺で今年も「赤い電車まつり」があ

り、高等部の希望者が作業製品の販売を行いました。 

小春日和という表現がぴったしの快晴・無風の最高の

お天気でした。大道芸人のパフォーマンスがあったりし

てほのぼのとした雰囲気の中、時間が流れていました。 

昨年までと大きく違ったことが１つ。谷汲山華厳寺の

参道及び周辺の駐車場で『いび川クラッシックカーミー

ティング』と銘打って国産車を中心に昭和の名車が集合

ということで、多くの車や人が参道の方に向かっていま

した。かなりの数に驚きました。 

 

 



 

校外学習（小学部） 

１０月１９日（金） 

小学部が～『ふるさとぎふ』魅力体験事業～の一環と

して関市の百年公園に出掛けました。岐阜の自然や歴史

に関しての本物の展示を見たり体験したり、園内で草花

等の自然に触れたり、様々な遊具で体いっぱい使って遊

んだりと児童の実態に配慮しながら楽しみました。貴重

な体験ができました。 

中学部の修学旅行は最終日、日本科学未来館・フジテ

レビ・葛西臨水族館の３コースに分かれて見学し、最後

はお台場から水上バスに乗りました。何とかお天気もも

ち、最高の修学旅行になりました。 

 

 

修学旅行二日目 

１０月１８日（木） 

中学部の修学旅行二日目、みんなが最も楽しみにして

いた「ディズニーランド」で終日活動しました。ここで

は基本判別活動となり、お昼ご飯や夕ご飯も自分たちで

選んだレストランで食べました。 

夜のパレードは生徒の実態に合わせて、見るグループ

と早めにホテルに戻るグループに分かれましたが、それ

ぞれ満足いく１日になりました。 

先週から行ってきた現場実習・校内作業実習も今日を

含め残り２日となりました。先週の体育館から場所を教

室に移しての１年生主体の校内作業実習も段々板につい

てきました。 

 



修学旅行（中学部） 

１０月１７日（水） 

中学部が東京方面への修学旅行に出発しました。7時

45分、全員集合で出発式。全員元気に8時13分発の新幹

線に乗り込み出かけました。 

心配していた雨もなく、曇り空ながら東京スカイツリ

ーからの眺望を楽しみました。移動のバスの中からは、

東京タワーや銀座・六本木の街並みも楽しみました。 

学校では小学部が谷汲小学校の４年生との交流を行い

ました。今回は谷汲小学校に出掛け、準備してくれたゲ

ーム等を行いました。こちらも楽しい交流となりまし

た。 

ＰＴＡ施設見学 

１０月１６日（火） 

ＰＴＡ施設見学で垂井町にある「あゆみの家」と池

田町にある「ふれあいの家」に行きました。 

「あゆみの家」では施設の大まかな説明を聞いた

後、施設内の見学を行いました。思っていたより広く

てみなさん活き活きと作業をされている様子が印象的

でした。 

「ふれあいの家」では、今後の施設の増設の話が出

て、みなさん興味津々でした。 

お昼は、昨年同様「ヘレンケラー」で食べました。

山盛りの唐揚げにお腹いっぱいになりました。 

保護者同士の親睦・情報交換もでき、よい施設見学

となりました。 



静かな１日 

１０月１５日（月） 

朝夕はめっきり涼しくなり、今朝の道路の温度計の表

示も１４℃と、先日までの暑さがまるで嘘のような感じ

がします。 

今週は高等部の３年生に加え２年生も現場実習に出る

ということで本館３階は１年生が校内作業実習をしてい

るだけで、いつもの活気がなくやや寂しい感じがしまし

た。 

小学部の４年生は生活単元学習でたこ焼き作りとお店

屋さんを、中学部全学年美術で１年生が紙粘土で、２年

生がタイルを貼って作品作り、３年生が扇子の絵を描い

ていました。力作ばかりでした。 

校外学習（中２） 

１０月１２日（金） 

今日は中学部２年生が岐阜市科学館に出掛けました。

館内を見学し、サイエンスショーを見ました。 

昼食は、お弁当でもレストランでもなくコンビニに立

ち寄り生徒が好きな物を選び買いました。なかなか決ま

らない生徒もいましたが、食べる時はみんな満足そうで

した。 

また、行きはスクールバスを使いましたが、帰りは市

内バスで西岐阜駅まで行きJRで大垣駅、そこから養老

鉄道に乗り換え、それぞれの最寄り駅で下車（下校）し

ました。 

みんな満足そうでした。 



宿泊学習2日目（小５） 

１０月１１日（木） 

小学部宿泊学習2日目、今日は学校で何回も学習（練

習）してきたカレー作りを行いました。 

野外炊事場で野菜の皮をむき、適当な大きさに切り、

お肉と一緒にお鍋で煮ました。 

ご飯も飯盒炊飯で炊きました。事前学習では先生が炊

いた飯盒炊飯のご飯を食べましたが、今日はすべて子ど

も達がやりました。 

所員の方には、昨日のクラフト作り・プラネタリウ

ム、そして今日のカレー作りととってもお世話になりま

した。 

ありがとうございました。 

宿泊学習（小５） 

１０月１０日（水） 

あいにくの空模様になりましたが、小学部５年生が

「ふじはし星の家」での宿泊学習に出掛けました。 

午前中に歴史民俗資料館にてオリエンテーリングを楽

しみ、昼食の唐揚げをおなか一杯食べ、午後からはクラ

フト体験を行いました。所員の方に手伝ってもらいなが

ら三人三様、楽しそうに動物などを作っていました。 

夜はハンバーグとコロッケを食べ、プラネタリムの見

学をしました。 

子ども達は、元気一杯です。 



 現場実習始まる 

１０月９日（火） 

いよいよ今日から高等部の第２回現場実習・校内作業

実習が始まりました。百均に置いてある「ハエたたき」

や「ねじ等の袋詰め」「和紙の切り取り」等、学校周辺

の企業様からいただいた仕事を行いました。 

１年生も６月に一度経験しているということもあり、

スムーズに行えました。 

今週は体育館が作業場として設定されていますが、体

育館の出入り口の掲示板には久しぶりに「熱中症注意」

の文字が出ていました。３連休明け、終日の作業、そし

てこの暑さ。生徒たち、ややバテ気味でした。 

 

 現場実習激励会 

１０月５日（金） 

中学部が体育館で毎年恒例のクラフト作りを行いまし

た。まずはイメージ作り。どんな作品をを作ろうかイメ

ージを膨らませて・・・。 

その後、「どんぐり」や「松ぼっくり」、様々な形や

長さの枝、葉っぱなどを選んで準備完了。 

あとは、木工用ボンドやホットボンド等で枝と枝を、

また枝に松ぼっくりをつけたりしましたが、なかなかう

まくつかなかったり、くっついたものの、ややイメージ

と違い付け直したり・・・なかなか大変そうでした。し

かし、苦労した分、作品の出来栄えはなかなかユニーク

で立派でした。 

 



 

 現場実習激励会 

１０月４日（木） 

中３，４時間目、高等部が来週から始まる現場実習・

校内作業実習の激励会を行いました。 

２，３年生は実習先、今回の目標をみんなの前で発表

しました。特に３年生にとっては卒業後の進路を決める

大事な実習・・・発表を聞いていて、過剰な無理はダメ

ですが、自分の持てる力を発揮してきてほしいと思いま

した。 

来週は、体育館での校内作業も始まります。１年生も

通常の作業学習で学んでいる働く姿勢を、この校内作業

学習で見せてほしいと思いました。来週から、それぞれ

の場所で頑張って下さい。 

 

 裏山の探検 

１０月３日（水） 

中学部の３年生が振興事務所の方の案内で、学校の裏

山の「探検」兼「植物探し」ということ体験活動を行い

ました。 

この時期の木や草花の説明していただきながら、匂い

や触った感触等を楽しみ（？）ました。初めはおっかな

びっくりしていた生徒も大丈夫と分かると積極的に参加

していました。 

高等部の農園芸班はまた雨が降りそうということで白

菜の苗を予定を変更して植えていました。思った以上に

手際よく作業をしていて少々驚きました。収穫が楽しみ

です。 

 



 

 第３回PTA役員会 

１０月２日（火） 

午後からPTA役員会が行われました。前期にあった

「親子夏祭り」とか「防災研修会」等の反省と来年度に

向けてということで話し合いがもたれました。 

行事の反省等だけにとどまらず、例えば授業参観や学

部懇談会のもち方等についても、ご意見をいただきまし

た。ごもっともという部分、今後調整しながら必要な部

分等、学校としても前向きに考えていきたいと思いまし

た。 

 後期始業式 

１０月１日（月） 

今日からいよいよ後半の始まり後期始業式と気合が

入りましたが、台風２４号の影響で大雨警報が残り、

授業開始が２時間遅れとなりました。結局、後期始業

式も午後からということになりました。 

また今日は、後期児童生徒会の役員及び学級委員の

認証式も行いました。みんな“よし、頑張るぞ”っていう

意気込みが感じられる顔をしていました。児童生徒会

で言えば特に「学習発表会」には、一致団結、力を発

揮してほしいものです。 

さらに、今月福井県で行われる「第18回全国身体障

害者スポーツ大会・福井しあわせ元気大会」に出場す

る選手の壮行会も行いました。県の学校の代表として

頑張ってきてほしいものです。  

 

 

 

 


